

A. VANESTE
90, Rue Nationale, LILLE
ORFÈVRERIE
ARGENT 1^{er} TITRE
MONTRES FINES
PARIS-PHILIPPE ET C^{ie}
et son
Société
Marques Françaises

TARIF D'ABONNEMENTS.— Roubaix-Tourcoing, le Nord et les départements
Bimensuel : 6 fr. ; Un mois, 9 fr. ; Un an, 18 fr.
Les autres Départements et l'étranger le portent au...
Agence particulière à Paris, 26, rue Feydeau

Chronique

L'ÉPOUVANTE

Souterraine, la pièce exiguë semble une prison dont les murailles massives sont les façades d'acier des coffres-forts. Au milieu, une petite table recouverte d'un tapis vert taché d'encre et dont les plis tombent jusqu'à terre, avec l'écri-
toire de porcelaine et la plume émoussée qui,
tout le jour, a paraphe des chèques ou signé les
dépôts qui dorment entassés derrière les parois blindées dont le métal a des luisances mates sous la lumière qui tombe du plafonnier.

Dans la banque, déserte à cette heure, tout bruit a cessé ; le murmure de la ville ne se perçoit que comme un boudonnement lointain. Seul, le pas de l'homme de ronde s'approche, la porte s'ouvre et le gardien paraît, une lanterne à la main. Après un coup d'œil distrait qui a vite embrasé la chambre, il tourne un commutateur ; l'obscurité se fait et il s'en va ; la porte se referme avec un heurt de verrous huileux glissant dans leurs gâches. Le bruit des pas du veilleur va diminuant et s'éteint tout à fait. C'est le silence et la nuit.

Alors, dans l'ombre, c'est un mouvement lent d'abord, un froissement léger d'étoffes, puis le frottement et la lueur d'une allumette... Un homme a surgé de dessous la table... Il reste là, face à la porte, inviolable à présent pour lui, abasourdi, sans force pour penser, pour comprendre, anéanti, tandis que, dans le silence, deux bruits se perçoivent : les battements précipités de son cœur qui saute dans sa poitrine et, tout près, sur la table, le grincement interrompu du mouvement d'horlogerie qui continue ses œuvres...

L'homme s'est retourné, les yeux fixes, agrandis par l'épouvante, dérassis sur le cylindre de cuivre d'où sort le bruit régulier qui emplit ses oreilles et, dans son regard, a passé l'effroi de la compréhension soudaine du sort qui l'attend...

Arrêter le mouvement de l'engin, il n'y faut pas songer ; le moindre heurt ne ferait que hâter l'explosion, il le sait. Reste la porte. Mais, là, encore, c'est l'irréversible, et, par profession, il sait que toute tentative est inutile.

Il veut crier... mais la stupeur le paralyse... Il pleure... à quoi bon ? Il est condamné à mourir là, à mourir d'une mort atroce qu'il s'est préparée lui-même... Personne ne peut l'entendre et, l'entendant-on, personne ne pourrait arriver jusqu'à lui... et dans quelques minutes ce sera la fin...

Son regard s'arrête sur la serviette où il a enfermé cette fortune désormais inutile... il voit la sangle, l'éclat de métal de la boucle, il observe les détails qui l'entourent, son attention se fixe sur le dessin du tapis... il veut se mouvoir, mais il ne peut... Une force invisible le cloue contre la muraille tandis que son regard, après avoir erré, se pose sans pouvoir s'en détacher sur le cuivre du cylindre d'où le grincement obscurcisseur sort, terrifiant...

Et, maintenant, il attend le moment de l'explosion... il a pris sa montre, sans savoir...

Cinq minutes sont déjà passées, l'aiguille des secondes tourne avec une rapidité folle... et pourtant les secondes paraissent interminables... Il lève ses yeux... le cylindre de cuivre semble avoir grandi, s'est distendu, élargi, il couvre maintenant toute la table, il en déborde, il envahit la pièce, atteignant le plafond... Six minutes... Le grincement devient un bruit formidabil que l'on doit entendre du dehors : on dirait un moteur en marche... L'homme crie, mais il lui semble que sa voix ne peut dominer le fracas des engrenages... Sept minutes... Il y a plusieurs cylindres, luisants, énormes, ils se pressent contre lui, l'enserrent quelque effort qu'il fasse pour les repousser et, de tous, sort le même vacarme assourdissant... Huit minutes... il croit entendre le crissement que fait l'ampoule de verre s'écrasant... les cylindres éclatent, il en sort une avalanche de billets de banque, des billets de toutes sortes, de toutes valeurs qui s'envolent, envalisant la cage, l'étoffant sous leur masse... Neuf minutes... ses yeux vont de la montre aux monstrueux engins qui l'écrasent contre la porte... Mais le cadran de la montre, les aiguilles, tout se brouille devant ses yeux, il s'écrase les yeux fermés, les poings aux oreilles pour ne plus entendre le fracas de l'explosion... pour ne plus voir... dans un râle...

Le lendemain, on trouva le cadavre de l'homme étendu sur un morceau de billets de banque, contre la porte qui n'était pas fermée. Et de l'examen auquel on se livra au Laboratoire municipal, il résulte que l'engin trouvé près du cadavre ne pouvait faire explosion.

MAURICE DE MARSAN.

INFORMATIONS

MANIFESTANTS POURSUIVIS

Paris, 22 mars. — La cinquième Chambre correctionnelle a jugé coté après-midi que quelques-uns des manifestants arrêtés pendant les bagarres à la place de la République, à la suite de la réunion des sans-travail organisée à la Bourse du travail. Trois manifestants ont été condamnés à six mois de prison,

UNE LETTRE AUTOGRAFE DU PAPE AU PRÉSIDENT DE LA REPUBLIQUE

Rome, 22 mars. — Le nonce du Pape à Paris, outre les remerciements de Léon XIII à M. Loubot, pour l'envoi de riches tapisseries des Gobelins, à l'occasion du jubilé pontifical, remettre au président de la République une lettre autographe.

L'AGITATION REVOLUTIONNAIRE EN RUSSIE. — UNE ARRESTATION SENSATIONNELLE.

Vienne, 22 mars. — Le « Wiener Tagblatt » publie un télégramme de son correspondant en Russie, annonçant qu'un prince russe attaché à l'état-major du grand-duché de Serbie a été arrêté à Moscou, comme chef d'une conspiration révolutionnaire. Des papiers compromettants ont été trouvés à son domicile.

LA REVOLTE DANS LA CHINE MÉRIDIONALE

Hong-Kong, 22 mars. — Les rebelles du Kouang-Si se seraient emparés de la ville de Kan-Chau dans le Kouang-Toung.

CHOSES & AUTRES

Désolées, à la suite d'une discussion avec son propriétaire, reçoit une gifle de ce dernier. Sans répliquer, il rentre chez lui et écrit la lettre suivante :

« Monsieur,
Après ce qui vient de se passer, vous me devez une réparation ; j' exigé du papier neuf pour ma salle à manger ! »

Dans un ministère. Fais de conversation.

« Que votre protégé a tous les titres voulus pour la déposition. Mais nous ne pouvons le lui donner. Pourquoi donc ? »

— Mettez-vous à notre place. Si nous donnions la croix à tous ceux qui la méritent, il n'en restera plus pour ceux qu'il ne méritent pas.

UN MATCH ÉPIQUE

Les fabricants de tabac

Entre Américains et Anglais

Londres, 22 mars. — Une lutte épique vient de s'engager entre deux importants syndicats de fabricants de tabacs : l'Imperial Tabaco, compagnie anglaise, et l'American Tabaco, compagnie américaine.

La première a offert, il y a quelques jours, aux débâtaillants, ses clients, qui renonçaient à vendre les

Journal de Roubaix

Bureaux et Rédaction : Roubaix : 71, Grande-Rue. — Tourcoing, rue Carnot, 5

Directeur-Propriétaire : Alfred REBOUX

ABONNEMENTS & ANNONCES : A Roubaix, aux bureaux du journal. Grande-Rue, 71. — A Tourcoing, aux bureaux du journal, rue Carnot, 5. — A Lille, 1, Avenue de la Marne, 10. — A Paris et à Bruxelles, dans les agences de publicité. — Le Journal de Roubaix est en vente dans les principales Librairies et Bibliothèques de Paris.

A. VANESTE
90, Rue Nationale, LILLE
Galerie du plus complet
des BAGUES de FIANÇAILLES
JOYAUX
pour
CORBEAUX de MARIAZ

ACTUALITÉ

MISS STONE



Votre reporter, miss !
— Yes. La « New-York's Evening Journal » offre 350.000 dollars pour aller passer deux mois chez mes brigands, avec un cinématographe...

produits de la seconde, une gratification de 100.000 livres par an à partager entre eux.

Aujourd'hui, la Compagnie américaine offre aux habitants, à condition qu'ils boycottent sa rivale anglaise, une gratification de 200.000 livres et l'abandon de tous ses bénéfices, estimés à une somme égale, pendant quatre ans.

L'une des plus importantes Compagnies de débitants a déjà affiché, dans les quarante boutiques qu'elle possède à Londres, qu'elle ne vendrait plus les marchandises de la Compagnie anglaise.

Les journaux commentent beaucoup les phases de cette lutte qui rend plus aiguë encore la question du patriotisme soutenu par le Syndicat anglais.

LA GUERRE DANS LE SUD DE L'AFRIQUE

Bruit de graves nouvelles

DÉPÉCHES RETARDÉES

Londres, 22 mars. — On assure qu'au conseil des ministres tenu vendredi soir, sous la présidence de lord Salisbury, auquel tous les ministres assistaient, M. Chamberlain aurait fait part à ses collègues de dépositions très importantes de lord Kitchener et de lord Milner. Les ministres auraient décidé, comme cela a été fait pour l'échec de lord Methuen, de retarder jusqu'à lundi la publication de ces dépêches.

LE VOYAGE

du Président de la République en Russie

Les crédits

Paris, 22 mars. — On annonce pour lundi le dépôt du projet relatif aux crédits que doit demander le gouvernement pour le voyage du président et de sa suite à Saint-Pétersbourg.

D'après nos renseignements, ce crédit sera de 600.000 francs ; c'est, on le sait, le chiffre du crédit que vota le Parlement pour le voyage fait à Saint-Pétersbourg en 1897 par M. Faure.

Comme tout, de plus en plus, permet de prévoir que les élections générales pourront être fixées au dimanche 27 avril pour le premier tour et au dimanche 11 mai pour le second tour, il est à peu près certain que M. Loubet quittera Paris le jeudi 15 mai.

L'aumônerie

Brest, 22 mars. — Depuis deux jours, l'amiral Roustan se préoccupe de la question de doter la division navale de Russie d'un aumôner. On n'est pas encore bien fixé, mais il est à peu près certain que l'aumônier choisi sera M. l'abbé Jamont, chargé de la chapelle de la marine, à Brest.

M. l'abbé Jamont sera donc l'aumônier de M. le président de la République !

M. l'abbé Jamont est un très bel homme, portant toute sa barbe noire et qui a fait vaillamment son devoir pendant la dernière guerre de Chine.

La rencontre avec Guillaume II démentie

Berlin, 22 mars. — On déclare ne rien savoir ici dans les milieux politiques des négociations qui, d'après un journal de Paris, seraient engagées pour préparer dans un port allemand, l'entreposage de M. Louvet avec l'empereur Guillaume, soit à l'aller soit au retour du voyage en Russie du Président de la République.

Ce démenti était attendu et prévu.

LE MANDAT DE SIX ANS

La Commission sénatoriale

Paris, 22 mars. — Les sénateurs se sont réunis dans leurs bureaux à 1 heure pour nommer une commission chargée d'examiner les propositions de loi sur la répression des fraudes électorales, sur les modifications des circonscriptions et sur le mandat de six ans.

Ont été élus : MM. Garreau, Gourjou, Millet, de Casabianca, Tillaye, Wallon, Pichon, Farinole, complètement hostiles au changement du mandat législatif ; M. Savary, favorable à ce changement, mais à condition qu'il soit accompagné du renouvellement partiel de la Chambre.

La majorité est donc hostile. Cette hostilité s'est accentuée au Sénat depuis qu'à la Chambre les députés ont modifié leurs votes, et ont ainsi remplacé la majorité par une minorité contre la proposition de loi.

D'ailleurs, il s'est produit dans la loi bureau, qui a été élue, un incident qui montre l'état d'esprit du Sénat. M. Monis, sénateur, ministre de la Justice, qui fait partie de ce bureau, est venu défendre lui-même le vote de la Chambre.

Il a essayé un échec. Trois voix seulement ont été en faveur de sa thèse : la sienne, celle du candidat et une autre.

Il est donc probable que le Sénat ne votera pas le mandat de six ans.

La nouvelle commission est favorable aux modifications des circonscriptions et à la répression des fraudes électorales.

Un amendement de M. Maxime Lecomte

M. Maxime Lecomte vient de déposer un amendement à la proposition de loi sur le mandat de six ans. Son amendement accepte la prolongation du mandat ; mais il préconise le renouvellement partiel par moitié.

La première séance serait tirée au sort. Et en cas de dissolution les deux séances seraient renouvelées intégralement.

MANDAT MACONNIQUE

Le « Bulletin hebdomadaire des Travaux de la Maçonnerie en France », dans son numéro de vendredi 14 mars contient, à la page 2, l'information suivante :

UNION FRATERNELLE DU DOUZIÈME ARRONDISSEMENT

Vendredi 21 mars 1902, à huit heures et demie du soir, réunion au local Mac., 8, rue Roudelet, station de Reuilly du Métropolitain. Compte rendu du Mandat du T. C. F. MILERAND.

N. B. — Les F. en retard avec le Tr. ne seront admis qu'après paiement de leur cotisation.

Nous supposons que les députés ne devraient rendre compte de leurs mandats qu'à leurs électeurs, et que les ministres ne devraient des comptes qu'au Parlement.

UNE LAMPE ÉLECTRIQUE QUI PARLE !

Encore une petite merveille de physique. Une lampe électrique qui parle, chante et siffle à volonté comme un bon téléphone ! Et elle parle très nettement même et prononce admirablement les mots.

L'impression première est singulière. Dans une grande pièce brille une petite lampe à arc électrique. Tout à coup, on entend distinctement dans l'appartement, comme une voix qui chante doucement un motif d'opéra. D'où vient le son ? Où vient la voix ? — Êtes-vous satisfait ? M. avez-vous bien entendu ? Et la même voix interroge. Il n'y a copendant personne dans la pièce. Vous êtes en tête à tête avec la lampe !

Alors, c'est la lampe qui parle et chante ! Absolument. Cette expérience curieuse nous a été montrée par MM. Heller et Coudray. C'est l'arc électrique qui fait office de téléphone.

Le phénomène n'est pas absolument nouveau. L'impression première est singulière. Dans une grande pièce brille une petite lampe à arc électrique. Tout à coup, on entend distinctement dans l'appartement, comme une voix qui chante doucement un motif d'opéra. D'où vient le son ? Où vient la voix ? — Êtes-vous satisfait ? M. avez-vous bien entendu ? Et la même voix interroge. Il n'y a copendant personne dans la pièce. Vous êtes en tête à tête avec la lampe !

Alors, c'est la lampe qui parle et chante ! Absolument. Cette expérience curieuse nous a été montrée par MM. Heller et Coudray. C'est l'arc électrique qui fait office de téléphone.

Le phénomène n'est pas absolument nouveau. L'impression première est singulière. Dans une grande pièce brille une petite lampe à arc électrique. Tout à coup, on entend distinctement dans l'appartement, comme une voix qui chante doucement un motif d'opéra. D'où vient le son ? Où vient la voix ? — Êtes-vous satisfait ? M. avez-vous bien entendu ? Et la même voix interroge. Il n'y a copendant personne dans la pièce. Vous êtes en tête à tête avec la lampe !

Alors, c'est la lampe qui parle et chante ! Absolument. Cette expérience curieuse nous a été montrée par MM. Heller et Coudray. C'est l'arc électrique qui fait office de téléphone.

Le phénomène n'est pas absolument nouveau. L'impression première est singulière. Dans une grande pièce brille une petite lampe à arc électrique. Tout à coup, on entend distinctement dans l'appartement, comme une voix qui chante doucement un motif d'opéra. D'où vient le son ? Où vient la voix ? — Êtes-vous satisfait ? M. avez-vous bien entendu ? Et la même voix interroge. Il n'y a copendant personne dans la pièce. Vous êtes en tête à tête avec la lampe !